
Человек-легенда
Сегодня 75-летний 

юбилей отмечает легенда 
российского спорта – ос-
нователь отечественной 
школы вольной борьбы, 
патриот и тренер от Бога, 
талантливый организатор 
и педагог, почётный граж-
данин Красноярска Дмит-
рий Георгиевич Миндиаш-
вили.

Сын солнечной Грузии, 
он стал сибиряком, пустил 
крепкие корни. Полвека на-
зад он первым в Краснояр-
ском крае выполнил норма-
тивы мастера спорта СССР по вольной борьбе. Миндиаш-
вили основал первую в Красноярске школу высшего спор-
тивного мастерства по вольной борьбе.

Между этими вехами биографии замечательного чело-
века – годы упорного плодотворного труда. За это время 
Дмитрий Георгиевич проявил себя как яркий, талантливый 
и мудрый наставник, приумножил славу отечественного 
спорта. 

Его питомцы – двукратный чемпион Олимпийских игр 
Иван Ярыгин, двукратный чемпион мира Виктор Алексеев, 
чемпионы Олимпийских игр Бувайсар и Адам Сайтиевы и 
многие другие борцы.

Заслуженный тренер СССР Д. Г. Миндиашвили дважды 
признавался лучшим тренером страны, а в 2000 году был 
назван лучшим тренером России XX века, в качестве тре-
нера участвовал в Олимпийских играх 1972, 1976, 1980, 
1988, 1992, 1996, 2000 годов.

Он и сегодня полон энергии, что называется, в спортив-
ной форме.

С юбилеем, дорогой Дмитрий Георгиевич!
Счастья и удачи!

Владислав ЮРЧИК, 
первый секретарь Красноярского крайкома КПРФ, 

депутат Государственной думы
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–Г      еннадий Андре-
евич, в послед-
ние дни СМИ 

буквально взорвались со-
общениями о том, что Вы 
уходите с поста, и есть уже 
некий преемник, который 
берёт в свои руки руко-
водство партией. Как все 
происходящее понимать? 

– Достаточно просто. 
Своего пика достигла оче-
редная спецоперация против 
КПРФ и ее руководства. Мы 
давно отслеживаем динами-
ку этой «многоходовки». Для 
нас она не новость. В 2003–
2004 гг. перед Х съездом пар-
тии было организовано до 
полусотни подобных акций. 
И в последующие годы тако-
го рода деятельность «вер-
хов» активизировалась. 

Многие, наверное, об-
ратили внимание на то, ка-
кое значение было придано 
нами участию в теледебатах 
на прошедших президент-
ских выборах. Кому-то могло 
показаться: ну зачем такие 
усилия – кандидат от партии 
власти дебаты игнорировал, 
теледискуссиям отведено 
самое плохое эфирное вре-
мя, спор придется вести с та-
кими одиозными личностями 
как Жириновский и Богданов. 
Кто-то предлагал: а может, 
вообще отказаться от выхо-
да в телеэфир? Такой призыв 
раздавался как вне партии, 
так и повторялся в наших ря-
дах. Мы же прекрасно пони-
мали, что нам пытаются под-
бросить не просто ложную, а 
убийственную линию пове-
дения. Ведь теледебаты ос-
тались в современных усло-
виях практически единствен-
ной возможностью для КПРФ 
на общефедеральном уров-
не предъявить стране свою 
программу, наши предложе-
ния по ключевым проблемам 
жизни. А главное – саму нашу 
партию. Ведь власть дела-
ет все, чтобы о КПРФ прос-
то забыли. Она мечтает: не 
будет КПРФ и ее лидера в 
эфире – значит, их не станет 
и для всей России вообще, 
их просто забудут. Поэтому 
само участие в теледебатах 
стало нашей победой. Анти-
коммунистическая спецопе-
рация была сорвана. По ходу 
дебатов удалось переиграть 
и Жириновского, и Богдано-
ва. А по существу – и самого 

кандидата от партии власти. 
Но политический противник 
не успокоился. 

 – Что же тогда спрово-
цировало именно сейчас 
на проведение новой спец-
операции против КПРФ и 
лидера партии? Ведь вре-
мя выбрано неудачно. В 
общественной памяти 
живо впечатление об изби-
рательных успехах комму-
нистов на последних вы-
борах. К тому же рейтин-
ги даже президентского 
ФОМ показывают, что уро-
вень доверия граждан к 
Зюганову стоит на уровне 
и даже выше, чем к Медве-
деву, и уступает только Пу-
тину, чьи позиции все сла-
беют и слабеют. Отчего та-
кая тупость в поведении 
антикоммунистов? 

– Антикоммунизм, по сво-
ей сути, вещь и так достаточ-
но тупая и недалекая. Хотя в 
сегодняшней ситуации впол-
не можно выделить ряд фак-
торов, которые особо подтол-
кнули наших противников на 
столь поспешные и плохо про-
думанные действия. У них не 
выдержали нервы перед ли-
цом развернутого наступле-
ния Компартии, усилившего-
ся уже после избирательных 
кампаний. Например, сильное 
впечатление на общественное 
мнение, особенно на фоне 
все более глубокого идейно-
го кризиса власти и ее сател-
литов, оказал выпуск наших 
агитационно-пропагандист-
ских материалов и программы 
«Двадцать шагов к достойной 
жизни» небывалым тиражом 
– 250 млн. экз. Идеи и конк-
ретные предложения КПРФ 
– о национализации и воз-
вращении народу стратеги-
ческих отраслей и природных 
богатств, о гарантии прожи-
точного минимума для всех, 
о кардинальном увеличении 
расходов на поддержку науки, 
образования и медицины, по 
проблемам ЖКХ, о мерах по 
спасению русского, российс-
кого села, по возвращению в 
страну средств Стабфонда и 
др. – выгодно отличаются от 
пустых лозунгов власти, ее ми-
фических «планов», «курсов» и 
«стратегий». Такой информа-
ционно-программной оплеу-
хи политический противник от 
нас ещё не получал.

А такие массовые вы-
ступления, как акция у Мав-
золея В.И.Ленина 22 апре-
ля или демонстрации КПРФ 
1 и 9 Мая? Ведь количество 
их участников увеличилось, 
по меньшей мере, вдвое от 
обычного. Огромный наплыв 
молодёжи. Небывалая спло-
ченность и дисциплиниро-
ванность поведения. Это уже 
не оплеуха – это шокирую-
щий удар для оппонентов. 

Не зря же со страху на го-
сударственном да и негосу-
дарственном ТВ были факти-
чески запрещены даже куцые 
сообщения о грандиозной де-
монстрации КПРФ 9 Мая. Тем 
самым представители партии 
власти не только и не столь-
ко продолжили информаци-
онную блокаду КПРФ, сколь-
ко сами замкнулись в глухой 
информационной обороне 
и самоизоляции. Очевидна 
попытка наподобие страуса 
спрятать голову в песок ин-
формационного умолчания.

Но и это не всё. За столь 
короткий послевыборный от-
резок времени мы смогли вы-
строить свою работу ещё бо-
лее эшелонированно, чем 
прежде. Ну, например, проре-
жимные масс-медиа букваль-
но взвились, столкнувшись с 
позицией фракции КПРФ при 
голосовании в Думе при на-
значении В.В.Путина главой 
правительства. Мое выступ-
ление с критической оценкой 
его правления ряд СМИ от-
крыто назвал в качестве при-

чины новой атаки на КПРФ. 
Причем я не думаю, чтобы 
они ждали от меня чего-то 
иного. Моя четкая и беском-
промиссная линия в данном 
вопросе общеизвестна. Тут 
просматривается другое: на-
растающая неуверенность 
партии власти в самой себе. 
Болезненная реакция на лю-
бую критику и любое сопро-
тивление. Истеричность при 
встрече с любыми трудностя-

ми жизни. А мы, наша альтер-
нативная позиция, конечно 
же, представляет для власти 
основную трудность. И будет 
ею оставаться впредь. Более 
того, мы станем это свое ка-
чество усиливать, расширять 
и наращивать. Скажем, мы 
подготовили исковое заявле-
ние в Верховный суд РФ по 
поводу тех принципиальней-
ших нарушений закона, ко-
торые были допущены влас-
тью в ходе выборов в декабре 
2007 года. Представлены ты-
сячи документов, свидетель-
ствующие о грубом наруше-
нии законов и международно 
признанных демократических 
процедур и правил, соблю-
дать которые обязалась Рос-
сийская Федерация. 

Мог бы привести немало и 
других примеров наших ата-
кующих действий за послед-
нее время. Но хочу подчерк-
нуть главное, о чем идёт речь: 
именно плотное наступление 
коммунистов и вывело се-
годня представителей партии 
власти из душевного, так ска-

зать, равновесия. Они рвану-
лись в драку. Что же, мы гото-
вы отразить и это нападение. 

– Геннадий Андреевич, 
вы в самом деле так спо-
койно относитесь ко всей 
той мерзости, которую ре-
гулярно пытаются на вас 
вылить в разного рода из-
даниях и с телеэкранов? 

– Это смотря что понимать 
под «спокойно». Как любой 
человек я глубоко возмущен 
подобным хамством. Напри-
мер, на экраны вновь выпус-
тили с антикоммунистически-
ми пассажами такую замше-
лую фигуру, как Караулов. Ну 
как на это реагировать? Толь-
ко повторив данное ему опре-
деление – телемерзавец. Но 
как политик и руководитель 
я, в общем-то, немало удов-
летворен, что, вызвав огонь 
на себя, заставил проявить-
ся те силы, которые действу-
ют против Компартии. Теперь 
их увидели все. 

С любой ложью можно бо-
роться только правдой. А 
правда – за нами, за комму-
нистами.

Именно ее воплощает го-
лос партии, который зву-
чит сегодня все громче. Я и 
мои коллеги по руководству 
можем теперь действовать 
еще увереннее и тверже. 
Поскольку мы в еще боль-
шей мере чувствуем за со-
бой поддержку партийных 
организаций, всего протес-
тного движения. Напомню, 
что штаб протестных дейс-
твий, в который входят око-
ло тридцати организаций, 
уже дал бой провокаторам. 

А идущая в КПРФ отчет-
но-выборная кампания с 
полной силой показывает, 
что партия сплочена вокруг 
своего руководства. В 2004 
году именно партийные ор-
ганизации снизу доверху, 
встав против опасности, в 
пух и прах разгромили се-
мигинщину. Так будет и с се-
годняшними попытками ата-
ковать и раскалывать КПРФ. 
Остается только сказать, 
обращаясь к той публике – 
каждый раз, в общем-то, од-
ной и той же, – которая не 
первый раз, да и не одну пя-
тилетку снимает меня с ру-
ководства, забивая гвозди 
в «гроб российского комму-
низма»: Не дождётесь! 

– И все-таки, Геннадий 
Андреевич, как насчёт про-
блемы «преемника», о кото-
рой столь истерично вопит 
буржуазная печать? 

– А такой проблемы в Ком-
партии нет. Для нас, комму-
нистов, такой проблемы, в 
принципе, и быть не может. У 
нас просто невозможно то, что 
происходит в партии власти. 
Когда уходящий лидер, опи-
раясь на мощь государствен-
ной машины, просто указыва-
ет пальцем на некую малозна-
комую фигуру и приказывает: 
вот он будет моим преемни-
ком! Против этого вся тради-
ция нашей партии, наш ком-
мунистический менталитет, 
наши Программа и Устав. Сам 
смысл и цели нашей борьбы. 

Естественно, приходит 
время и для ротации руко-
водства. Однако она осу-
ществляется не тычком барс-
твенного пальца. У нас речь 
идёт не о «преемниках». А 
если хотите – о социалисти-
ческом соревновании мощ-
ного отряда авторитетных 
партийных руководителей за 
то, кто больше и лучше сде-
лает для партии и народа. Кто 
интеллектуальнее, организо-
ваннее, изобретательнее, ре-
шительнее работает. Вот как 
у нас, коммунистов, доказы-
вают право руководить.

Придет время, соберется 
партийный съезд и выберет 
из таких руководителей – а я 
уверен, что их будет немало 
– самого умного, надежного, 
активного и перспективно-
го. Поэтому, обращаясь к сво-
им товарищам, работающим 
в руководящих органах пар-
тии самого разного уровня, 
хочу сказать: давайте боль-
ше и лучше работать! Давай-
те смелее и изобретательнее 
бороться за интересы чело-
века труда. Доказывайте свое 
право на лидерство – будь то 
в первичке, районе, области, 
центральном руководстве – 
успехами в пополнении пар-
тийных рядов, обилием мо-
лодых лиц в ваших организа-
циях, изобретательностью в 
избирательной работе, эф-
фективностью борьбы в зако-
нодательных органах. А глав-
ное – умением привлекать 
людей из самых разных слоев 
общества, взглядов, позиций. 
Учитесь этой работе. И партия 
по достоинству оценит вас! 

Геннадий Зюганов – клеветникам:

«Не дождётесь!»
Председатель ЦК КПРФ Г.А.Зюганов ответил на вопросы «Правды» в связи 
с новым приступом антикоммунистической истерии, охватившем ряд проре-
жимных СМИ. Материал полностью опубликован в номере за 29 мая

Красноярские коммунисты 
возмущены очередной грязной 
акцией против Геннадия Зюганова

Против лидера КПРФ Геннадия Зюганова развязана оче-
редная кампания в средствах массовой информации. В этот 
нелегкий для него момент красноярские коммунисты вы-
ражают свою полную поддержку Председателю ЦК КПРФ. 
Участниками собрания секретарей районных и городских 
отделений партии и членов краевого комитета, которое со-
стоялось на прошлой неделе, был принят текст телеграммы, 
которая направлена Геннадию Андреевичу Зюганову:

«Уважаемый Геннадий Андреевич!
Коммунисты Красноярского края с возмущением воспри-

няли очередную провокацию против Вас, организованную в 
средствах массовой информации. Власть бессильна сломить 
Ваш дух сопротивления, поэтому устраиваются эти грязные ак-
ции. Коммунисты края всегда с уважением относились к Вам, и 
Вы можете рассчитывать на нашу товарищескую поддержку.

Желаем Вам здоровья, бодрости духа и успехов в борьбе 
за наше правое дело.

Бюро Красноярского крайкома КПРФ.
Секретари местных отделений КПРФ края»

1 июня мы отметили Международный день защиты детей

Мы обращаемся с тре-
бованием принять без-
отлагательные и реши-

тельные меры по защите рос-
сийских детей от негативной ин-
формации, распространяемой 
средствами массовой информа-
ции и наносящей вред их духов-
но-нравственному и физическо-
му развитию и здоровью.

Федеральный закон «Об ос-
новных гарантиях прав ребенка 
в Российской Федерации» пре-
дусматривает меры по защите 
ребенка от информации, про-
паганды и агитации, наносящих 
вред  его здоровью, нравствен-
ному и духовному развитию, 
в том числе от национальной, 
классовой, социальной нетер-
пимости, от рекламы алкоголь-

ной продукции и табачных из-
делий, от пропаганды социаль-
ного, расового, национального 
и религиозного неравенства, а 
также от распространения пе-
чатной продукции, аудио- и ви-
деопродукции, пропагандирую-
щей насилие и жестокость, пор-
нографию, наркоманию, токси-
команию, антиобщественное 
поведение.

Таким образом, у нас сфор-
мирована необходимая законо-
дательная база для решитель-
ных действий органов власти в 
сфере защиты духовного здо-
ровья детей. 

Между тем российское те-
левидение бьет все рекорды по 
показу насилия и сексуально ок-
рашенных сцен. Причем все это 
демонстрируется в самое удоб-
ное для просмотра время, когда 
зрителями являются дети и под-
ростки.

Подсчитано: в США подрос-
ток до 18 лет видит 11 тысяч 
убийств, а в России – минимум 
22 тысячи. В силу психологи-
ческих особенностей возраста, 
подростки как губка впитывают 
виденное насилие и реализуют 
его в реальной жизни. Отсюда – 
рост преступности в молодеж-
ной среде. Ведь не случайно в 
США показ сцен насилия входит 
в специальную подготовку во-
енных спецназов, солдат, при-
званных убивать, для притупле-

ния у них чувств, уважения жиз-
ни и достоинства человека.

Научные исследования пос-
леднего времени свидетельству-
ют о том, что «существует при-
чинная связь между потреблени-
ем порнографии и сексуальной 
преступностью». Воздействие на 
детей является еще более пагуб-
ным, чем на взрослых. Наблюде-
ние порнографических сцен еще 
не созревшим в эмоциональном 
и половом отношении ребенком 
приводит к деформациям в по-
нимании им сексуальной функ-
ции человека и может приводить 
к извращенным формам полово-
го поведения.

В последние годы обществен-
ностью страны неоднократно 
поднимался вопрос о пагубном 
влиянии телевидения на воспи-
тание детей и необходимости 
принятия государственных мер.

Еще в 1999 году был при-
нят Закон «О Высшем совете по 
нравственности на телевиде-
нии и радиовещании», на кото-
рый, под давлением журналист-
ской общественности, Ельцин 
наложил вето, в то же время за 
рубежом такие советы действу-
ют повсеместно.

В противовес закону в этом 
же году ведущие телерадио-
компании России подписали 
Хартию телерадиовещателей – 
это свод правил, норм поведе-
ния в сфере телерадиовеща-

ния, в котором практически ни-
чего нет по защите здоровья и 
нравственности подрастающе-
го поколения. К тому же хартия 
– не закон и не обязательна к 
исполнению и не случайно о ней 
все благополучно забыли. 

Однако руководители круп-
ных российских телерадиоком-
паний выступают против лю-
бого правового регулирования 
содержания телерадиовеща-
ния, называя цензурой введе-
ние даже минимальных общих 
правил, защищающих интере-
сы телезрителей и радиослуша-
телей.

Вместе с тем общественность 
и политическая элита стран За-
пада твердо убеждены в необ-
ходимости законодательных ак-
тов по защите здоровья и нравс-
твенности детей и подростков 
в сфере СМИ: действуют зако-
ны, жестко регламентирующие 
обеспечение защиты детей и 
подростков в сфере СМИ.

Мы требуем от законода-
тельной и исполнительной 
власти пересмотреть госу-
дарственную политику в облас-
ти СМИ, принять решительные 
меры по защите нравственнос-
ти наших детей. 

Валентина ОСТРОВСКАЯ, 
председатель Красноярского 

регионального отделения 
Всероссийского женского 
союза «Надежда России»

Защитим наших детей!
Обращение Красноярского регионального отделения Всероссийского женского 
союза «Надежда России» к органам власти страны и Красноярского края

Поздравляем!

Фотоинформация

Зелёные фуражки 
Зеленогорска

Ежегодно 28 мая пограничники разных поколений 
празднуют свой профессиональный праздник. В ны-
нешнем году он юбилейный, 90-й. В 1918 году Совет 
Народных Комиссаров во главе с В. И. Лениным принял 
Декрет об учреждении пограничной охраны РСФСР. 

За эти годы бойцы в зеленых фуражках продолжали тра-
диции предшественников, надежно охраняли рубежи Отчиз-
ны. Во всех городах края прошли традиционные встречи пог-
раничников. В Зеленогорске у стелы Победы состоялось тор-
жественное построение ветеранов пограничной службы и 
митинг в честь 90-й годовщины образования погранвойск.

На митинге выступили: председатель совета депутатов В. С. 
Михайлов, первый секретарь Зеленогорского горкома КП РФ 
С. А. Козлов, горвоенком О. В. Горский, председатель город-
ского совета ветеранов Вооруженных сил и правоохранитель-
ных органов Б. И. Утробин. По решению бюро горкома КПРФ 
группе ветеранов пограничной службы были вручены памят-
ные медали ЦК КПРФ «90 лет Советских Вооруженных Сил».

Алексей СЛОНОВ, 
секретарь по оргработе Зеленогорского горкома КПРФ 

Партийная хроника

СОВЕЩАНИЕ 
СЕКРЕТАРЕЙ

В конце прошлой недели прошло совеща-
ние секретарей местных отделений КПРФ. От-
крыл его и вел первый секретарь крайкома 
КПРФ В. Г. ЮРЧИК.

Член бюро крайкома, депутат Законода-
тельного собрания В. В. БИБИКОВА расска-
зала о проблемах образования и роли, кото-
рую могут сыграть в их решении местные от-
деления КПРФ.

Член бюро крайкома, депутат Законода-
тельного собрания В. Н. СЕВАСТЬЯНОВ пос-
вятил свое выступление участию партийного 
актива, всех коммунистов в изучении и обсуж-
дении Программы КПРФ.

Член бюро крайкома, депутат Законода-
тельного собрания О. З. ДЕМЧЕНКО остано-
вилась на вопросах, связанных с подготовкой 
к 90-летию Ленинского комсомола.

О ходе отчетно-выборной кампании в краевой 
организации КПРФ участников совещания про-
информировал заведующий организационным 
отделом крайкома партии А. В. АНДРИЯШЕВ.

Проблемам протестного движения, подго-
товке к Всероссийскому референдуму посвя-
тил свое выступление второй секретарь край-
кома партии, депутат Законодательного соб-
рания П. П. МЕДВЕДЕВ.

Высокое доверие
В краевой организации КПРФ продолжают-

ся отчетно-выборные конференции. На оче-
редных первыми секретарями местных отде-
лений избраны:
Октябрьского  – 

Валентина Ивановна ОСТРОВСКАЯ,
Норильского  –  Петр Иванович ПОЛЕЖАЕВ,
Тунгусско-Чунского  – 

Валерий Иванович НОВОСЕЛЬЦЕВ.
Поздравляем избранных товарищей с высо-

ким доверием коммунистов!
Красноярский крайком КПРФ
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ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР 
со Светланой ПАНИНОЙ

На неё весело смотреть: кудри летят по ветру, так 
как их обладательница не ходит, а стремительно не-
сётся, чтоб везде успеть. Очки сверкают, жизнера-
достная улыбка всегда наготове. Фотография аб-
солютно не передаёт молодого обаяния Людмилы 
Сергеевой, секретаря первичной партийной органи-
зации посёлка Бор.

–Н аш Бор – посёлок энергетиков. Место ска-
зочное: прекрасные сосны среди домов, 
можно собирать грибы, ягоды, любоваться 

белками, видеть не только филинов, но и орлов. Словом, 
красота!

Раньше он был более ухожен: фонтаны, цветы, чистота. 
Теперь у местной администрации не хватает средств на 
красоту, деньги тратятся только на самое необходимое. 
Что говорить, если не нашлось финансов купить два де-
тских сада, принадлежащих Красэнерго. И теперь вмес-
то этих зданий – развалины, которые совсем не украша-
ют Бор.

Здесь в основном живут те, кто строил Назаровскую 
ГРЭС, т.е. люди солидного возраста. Их дети, внуки разъеха-
лись по всей стране в поисках работы. Остались те, кто на-
шёл себе дело в Назарове. В поселковой школе учится сей-
час всего 300 детей, а рассчитана на тысячу.

 – Вы, Людмила, давно там живёте?
 – 20 лет. Я родилась на Дальнем Востоке в семье во-

еннослужащего. Выйдя на пенсию, отец привёз нас сюда, 
в его родные места. Он у меня замечательный! Я всегда 
гордилась и горжусь отцом не только как офицером Со-
ветской Армии, но и как коммунистом. Его вклад в дело 
компартии довольно большой. Для меня он пример во 
всём.

 – Я так понимаю, что вы получили воспитание…
 – Исключительно патриотическое. Светлая дорога была 

ясна с детства: пионерия – комсомол – партия. Для меня 
вопроса – быть или не быть в компартии – не существовало. 
Естественно, быть! 

В 1991 году привычная жизнь рухнула. Сначала было не по 
себе. Но ведь коммунисты-то остались! В 1993 году в Наза-
рове по крупицам стали собирать парторганизацию. Я сразу 
решила найти этих мужественных, не сдавшихся людей, что-
бы сказать: я хочу вступить в КПРФ. 

И, конечно, я их нашла. Тогда у нас секретарём был Вла-
димир Васильевич Доставалов. Я ему и говорю, мол, очень 
хочу быть коммунистом и могу помочь родной партии встать 
крепко на ноги. Знаю, что для вступления нужны рекоменда-
ции двоих коммунистов, но у меня их нет. 

Помню, с каким удивлением смотрели на меня солидные, 
взрослые люди. Мне едва исполнилось 24 года, а выглядела 
я совсем девчонкой. 

 – Зато глаза горели!
 – Пылали! А потом я ещё волновалась, как бы меня оттуда 

не наладили. Но спасибо товарищам, они всё про меня по-
няли и нашли выход: рекомендацию дало партбюро. 

Если бы вы знали, как я была счастлива, получив парт-
билет! Шёл 1995 год, в парторганизации тогда молодых не 
было, кроме меня. И смотрелась я там забавно: как доч-
ка для одних и как внучка для других. Но взрослые комму-
нисты смотрели на меня и радовались, что за мной при-
дут молодые. Так оно и получилось, правда, не сразу, но 
всё-таки получилось. Вы же сами видели, сколько на от-
чётно-выборном партсобрании было молодых делегатов. 
Их могло тут быть и больше, но работа не позволила. 

 – А где вы работаете?
 – В ООО «Агрозапчасть», есть такой завод в посёлке 

Строитель. Мы делаем запчасти для комбайнов. Я инспек-
тор отдела кадров, постоянно с людьми. Приходится часто 
задерживаться, но время для партийной работы нахожу обя-
зательно. В Бору не только знают, что я никогда не откажу в 
помощи, в юридической консультации, но и знают мои при-
нципы. 

Для меня компартия, идеи коммунистические – смысл 
жизни. Я вообще не мыслю себя без КПРФ.

 – Я думаю, секретарём первички вас избрали как са-
мую молодую? 

 – Да. Не хочу лишний раз подчёркивать возраст комму-
нистов первички, но никуда не денешься от летящих годов. 
И мне уже не 24, а за тридцать. Силы молодые есть, жела-
ния работать во имя партии – хоть отбавляй, пора ветера-
нам дать возможность и отдохнуть. Но, откровенно говоря, 
в нашей первичке лучше об этом и не заикаться: каждый из 
ветеранов-коммунистов трудится по своим силам. Лучших 
агитаторов, чем ветераны, не ищи! Как соберутся во дворах, 
такие устроят дебаты, куда там ТВ!

Все наши коммунисты выписывают газету «За По-
беду!». Мы её распространяем и среди сочувствующих 
КПРФ. Народ доволен, постоянно обсуждают каждый но-
мер. Неизменно отмечают, сколько нового, интересно-
го для себя узнают, ведь это помогает ориентироваться 
в обстановке.

Сейчас не только я озабочена тем, как добиться больше 
эффективности в работе партийной организации. Безуслов-
но, присутствие молодых коммунистов может внести изме-
нения, например, в технологию убеждения. Если раньше в 
пионерских, комсомольских, партийных организациях уде-
лялось много внимания психологии отношений, то сейчас 
явно недостаточно.

Да одно то, что все, у кого есть проблемы и вопро-
сы, предпочитают прибегать не в «ЕР», «СР», а в КПРФ, 
нас обязывает. Люди рассуждают при этом очень прос-
то: если ты коммунист, то не имеешь даже морально-
го права отказывать в помощи. Я думаю, это правиль-
но и важно. 

Если ты 
коммунист
Людмила СЕРГЕЕВА, посёлок Бор

С детских лет я не выно-
шу всего, что связано с 
арифметикой – матема-
тикой. Большое дости-
жение в этой ситуации 
знать выбранные мес-
та из таблицы умноже-
ния. Поэтому я почти-
тельно замираю перед 
каждым, кто умеет без-
ошибочно умножать, де-
лить, складывать и вы-
читать без всяких остат-
ков.

С тихией Владимира 
Максимовича Егоро-
ва, его любимой ра-

ботой были завораживаю-
щие своим величием циф-
ры. 

 – В 1954 году я закончил 
в Барнауле статистический 
техникум и получил направ-
ление в Ярцево как район-
ный инспектор госстатис-
тики. А через три года Яр-
цевский район объединили 
с Енисейским и меня пере-
вели в Сухобузимское. Мне 
было всего 20 лет, и това-
рищ Огородников, в ту пору 
председатель райсполко-
ма, звал меня – сынок. Он 
был с 1901 года рождения, 
в 1957 ему стукнуло 56 лет, 
и я смотрел на него, как на 
древнюю реликвию. 

Кстати, потом его сменил 
Дмитрий Дмитриевич Мар-
тынов, хороший трудолюби-
вый человек, который тоже 
звал меня сынком и был 
примером в работе и жизни 
не только для меня.

 – Владимир Макси-
мович, а вы были комсо-
мольцем?

 – А как же! Обязательно! 
В 14 лет я получил комсо-
мольский билет как путёв-
ку в интереснейшую жизнь 

и страшно гордился своей 
принадлежностью к передо-
вой молодёжи. Семилетку 
закончил на одни пятёрки, в 
техникуме учился играючи. 
В общественной жизни у нас 
тогда всё вертелось-крути-
лось, а поскольку я отличал-
ся большой активностью, ну 
меня и выбирали постоянно 
в члены бюро райкома ком-
сомола. А уж там ударять в 
грязь лицом никак было не-
льзя!

В разное время я знал 
прекрасных секретарей 
РК ВЛКСМ: Геннадия Пет-
ровича Казьмина, Нико-
лая Ивановича Вихренко, 
Михаила Апександровича 
Карлова, Вячеслава Ми-
хайловича Шахова… Что 
говорить, комсомольская 
юность незабываема!

 – А потом как всё пош-
ло?

 – По-разному. Когда тя-
жело заболела моя жена, я 
попросил перевод в Ужур, 
рассудив, что там санато-
рии, курорты рядом, авось 
поможет. В 1963 году необ-
ходимость назрела в тер-
риториальных инспекторах, 
которые объединяли не-
сколько районов, например, 
Новосёловский, Шарыповс-
кий, Балахтинский. В моём 
подчинении находилось 15 
человек.

 – Вы были начальни-
ком?

 – Ну да! Мне исполни-
лось 26 лет, по возрасту 
совсем ещё юнец, но по от-
ношению к делу я оставался 
всегда серьёзным и ответс-
твенным, наверно, поэтому 
через три года меня назна-
чили начальником маши-
носчётной станции. Только 

сначала я провёл капиталь-
ный ремонт здания, чтобы 
начать работу в нормальных 
условиях. Учтите, что одно-
временно я ещё учился в ин-
ституте.

Только диплом получил, 
звонят из крайфо: «Влади-
мир Максимович, есть пред-
ложение поработать вам в 
системе финансов в адми-
нистрации Сухобузимского 
района». Шёл 1969 год, впе-
реди ещё была вся жизнь, 
которая казалась бесконеч-
ной.

– Интересно было?
– Что ты! Не то слово! 

Район Сухобузимский толь-
ко-только организовался, 
дел – невпроворот. На ходу, 
можно сказать, ели и спали. 
Семью урывками видели. 

В жилищном строитель-
стве мы доходили уже до 
десятка, а то и больше ты-
сяч квадратных метров. Да, 
между прочим, я ещё пять 
лет в райплане отработал. 
Вызвали в райком партии 
и говорят: «Владимир Мак-
симович, надо в райплан 
перейти вам, тут важнее 
пока». Ну я, как солдат: руки 
по швам, потом под козырёк 
и – айда на передовую, как 
положено молодому комму-
нисту.

Приятно вспомнить, 
сколько мы понастрои-
ли во всех деревнях! И клу-
бы, и школы, и больницы, и 
жильё. Небывалое развер-
нулось строительство!

А животноводческие фер-
мы! У нас две фермы было на 
1200 голов. Такие комплек-
сы возвели! Всё так сверка-
ло и сияло по первости, что 
свободно можно было в бе-
лых халатах щеголять. Прав-
да, в животноводстве белые 
положены только там, где 
продукция.

Одновременно со стро-
ительством шла реоргани-
зация сельского хозяйства. 
Создавались новые совхо-
зы, обновлялся машинно-
тракторный парк, как грибы, 
росли ремонтные мастерс-
кие… Государство ресур-
сов для села не жалело. А 
уж как люди-то рады были! 
Что ты! Такие условия со-
здали для работы, только 
рекорды успевай ставить!

– Самый большой ре-
корд по бесхозяйствен-
ности в стране поставила 
перестройка.

 – Да уж. Погибель наша. 
Хуже всего – ощущение без-
надёжности в такой ситуа-
ции. Время немного сгла-
дило первые впечатления 
ужаса, но я и сейчас не могу 
спокойно говорить об этом. 

На моих глазах район вста-
вал на крепкие ноги, на моих 
– рухнул, оставив одни руи-
ны. Да что рассуждать, если, 
представьте себе, на сегод-
няшний день стоит вопрос о 
ликвидации района вообще. 
Приехали! Вполне возмож-
но, что так и будет. Пред-
приятия уничтожены, одни 
офисы процветают.

– Процветают?
– Во всяком случае, де-

ржатся. Правда, персонал 
постоянно сокращают в це-
лях экономии денежных ре-
сурсов, проще говоря, зар-
платы. Допустим, в нашем 
сбербанке вместо трёх око-
шек работает два. Из-за это-
го мы часами стоим в длин-
ных очередях. 

 – Всё для людей! 
 – Ага! Только для людей 

– минимум, а для аппарата 
управления – максимум. Я 
не стесняюсь говорить на-
чальничкам: «Что у вас не 
отнимешь, так это то, что вы 
работаете НА СЕБЯ и ПОД 
СЕБЯ!» Смотрите, за корот-
кое время пять раз они про-
вели компьютеризацию, по-
тому как в нашей деревне, 
оказывается, иначе как на 
жидких кристаллах работать 
невозможно. 

 – Ну, Владимир Макси-
мович, что вы хотите, тех-
нический прогресс!

 – Какой там техничес-
кий прогресс! Я должен при 
этих жидких кристаллах сто-
ять на своих немолодых уже 
ногах по нескольку часов, 
чтобы получить свои де-
ньги. Да мне грех не вспом-
нить, что когда мы, понятия 
не имея о глобальной ком-
пьютеризации, считали на 
калькуляторах и осмеянных 
деревянных счётах, тогда 
кассовый ордер был такой 
маленькой бумажкой, где 
всего-то и надо было напи-
сать ФИО, номер расчётно-
го счёта и сколько получить, 
или сколько вложить – и всё. 
Это занимало не больше 
пяти минут. 

А вообще, скажу я вам, 
при новой власти появилось 
столько проблем, о каких мы 
в советское время и знать 
не знали. Люди как буд-
то не стали нужны влас-

ти. Власть превосходно об-
ходится без них и мнением 
народа о своей деятельнос-
ти не интересуется. 

Как-то спрашиваю нашу 
администрацию: «Объяс-
ните, как вы 11 миллионов 
рублей, которые вам дали 
на строительство социаль-
ного дома, прос…промор-
гали? Палец о палец не уда-
рили, чтоб их использо-
вать и ни черта не сделали. 
Из этой суммы 2 миллиона 
надо было использовать на 
сметную документацию, а 
сметы нет. Мало того, не-
давно выяснилось, что не 
определено даже место под 
строительство».

 – И какой ответ?
 – Да никакой. Спраши-

ваю в другой раз: «Район-
ная администрация долж-
на была потратить 25 мил-
лионов на разные субсидии. 
Где они?» Молчок.

Что ещё интересно, у нас 
в Миндерле, где люди зи-
мой регулярно замерзают, 
должна строиться вторая 
модульная котельная. Ско-
ро белые мухи полетят, а там 
всё не у шубы рукав. Нет как 
нет сметной документации, 
нет конкурса, нет… да ниче-
го нет! И никого не волнует, 
что если завтра Енисейская 
птицефабрика скажет: «Мы 
отключаем свою котельную, 

надоело с вами уже два года 
биться», Миндерла замёрз-
нет. 

Что за руководители 
пошли, ума не приложу! 
Раньше нам денег не хвата-
ло на разные стройки, вы-
хватывали у кого могли, ру-
гались из-за каждого рубля, 
а тут миллионы остаются – и 
хоть бы кто был наказан?!

В благословенное совет-
ское время, если бы нам вы-
делили деньги, а мы бы их 
не использовали, страш-
но представить, что было 
б! Тогда уж на глаза Нико-
лаю Фёдоровичу (Татарчу-
ку) лучше не попадайся. Да 
и по партийной линии хвост 
накрутят. 

 – А вы в партии давно?
 – 34 года. И всегда счи-

тал и продолжаю считать, 
что только коммунистичес-
кая партия могла столько 

сделать для народа, сколь-
ко она сделала. И чем доль-
ше живу, тем увереннее ду-
маю: именно коммунис-
там придётся в конечном 
итоге вновь поднимать 
страну после демократи-
ческого беспредела. 

 – Владимир Максимо-
вич, почему ваша район-
ная партийная организа-
ция так малочисленна?

 – Это наша беда. Знаю 
только одно, что трудно ска-
зать однозначно. Много ве-
теранов-коммунистов уже 
ушли из жизни. Кто уехал в 
другие края, кто ждал быс-
трой победы, а не дождав-
шись, разочаровался и по-
кинул наши ряды. Кто не хо-
чет тратить свои нервы и 
силы, чтобы дольше про-
жить. 

 – А вы?
 – А я со стороны наблю-

дать не привык. Не по мое-
му характеру молчать или 
жаловаться. Пока человек 
живёт, он должен быть 
активным. А иначе, зачем 
жить? Понимаете, осуждать 
другого легче лёгкого, но 
сначала посмотри на себя и 
спроси: а что я сам сделал? 
Что предложил?

На одном из наших пар-
тийных собраний я предло-
жил выйти на администра-
цию района, чтобы создать 
общественный совет из ува-
жаемых грамотных, патрио-
тичных людей. В админист-
рации обсудили наше пред-
ложение и создали совет. 
Но какой! Карманный. Прак-
тически от него толку ника-
кого нет. 

После меня сменилось 
уже двое начальников фи-
нансового отдела. Я устал у 
них узнавать: почему в райо-
не идут так плохо дела и по-
чему нельзя исправить по-
ложение? 

Помню, когда я только на-
чинал свою трудовую де-
ятельность, мой начальник 
Павел Павлович учил: самое 
главное, чтоб деньги у нас не 
воровались, а использова-
лись на дело. Людям надо на 
практике показывать резуль-
тат усилий советской власти.

 – Неужели не ворова-
ли?

 – Были единичные слу-
чаи, мелочёвка. Я знаю 
только два: завхоз одного 
предприятия попалась на 
подмене соли-сахара, её 
осудили. И заведующая де-
тским садом подворовыва-
ла. Ей дали принудки: при-
нудительные работы. 

Согласитесь, что это сов-
сем не то, что творится сей-
час в масштабах страны.

Пока живёт человек
Владимир ЕГОРОВ, село Сухобузимское

Именно коммунистам при-
дётся в конечном ито-
ге вновь поднимать стра-
ну после демократического 
беспредела.

–С ейчас у нас го-
рячие деньки. 
До конца мая 

мы провели отчётно-выбор-
ные собрания во всех пер-
вичках, а 19 июня соберём 
районную партийную конфе-
ренцию, которая подведёт 
итоги нашей общей работы. 

Всего в районе восемь 
первичных партийных ор-
ганизаций, самая крупная 
– в селе Новосёлово, в ней 
первой прошло отчётно-вы-
борное собрание. Секретарь 
первички Иван Васильевич 
Евменов, отчитываясь перед 
товарищами, отметил, что пик 
активнейшей работы в орга-
низации пришёлся на пери-
од избирательных кампаний, 
в которых недостатка за эти 
годы не было.

 Строго говоря, именно 
тогда коммунисты УСИЛЕН-
НО занимались агитацией и 
пропагандой среди населе-
ния. Результат оказался от-
личным: за представителей 
КПРФ на выборах в ЗС края, 
Государственную думу, пре-
зидентских выборах прого-
лосовало около 25 процен-
тов нашего населения. 

Но партийная работа 
требует постоянства и не 
предполагает никаких дли-
тельных каникул, как бы мы 
ни уставали. Поэтому, об-
суждая доклад секретаря, 
коммунисты основной упор 

делали на обязательное 
улучшение партийной рабо-
ты. Были предложения, на-
пример, о включении в план 
действий первичной орга-
низации вопросов, связан-
ных с экономикой, социаль-
ной службой. Многие отме-
тили необходимость встреч 
с руководителями района, 
которые отвечают за наибо-
лее важные проблемы жиз-
необеспечения. 

Таких проблем в районе 
огромное количество!

Здравоохранение, допус-
тим, совсем никудышное. 
С сельским хозяйством – 
беда. Рабочие места можно 

по пальцам пересчитать, ну 
и так далее.

Кстати, когда коммунис-
ты проводят митинги, пике-
ты, на них приходят не толь-
ко нам сочувствующие, но и 
те, кто нас не поддержива-
ет. Иногда просто молча сто-
ят (это касается «ЕР»), а услы-
шат, как народ кроет действия 
правительства, то тут же воз-
ражают, типа: »На базаре все-
го полным-полно, что ещё вам 
надо!». Но этим только подстё-
гивают возмущение людей. 

Провели отчёт коммунисты 
в Легостаеве. Там секретарём 
у нас Григорий Иванович Ге-
рантиди, он же глава сель-

ской администрации. Лучше 
него легостаевских проблем 
никто, пожалуй, не знает. Че-
ловек Григорий Иванович от-
ветственный, авторитетный, 
коммунисты там активны, по-
этому работа первички при-
знана удовлетворительной. 

Интересно, что в селе Ба-
рай у нас первичная органи-
зация сплошь женская, очень 
надёжная и работящая.

В Толстом Мысе Оксана 
Кацына, секретарь, очень 
хорошо работает не только 
с партийным активом, но и с 
беспартийными.

Главная проблема, кото-
рую мы не можем до конца 
решить уже несколько лет, 
– финансовые вопросы. Не 
удаётся из-за этого ездить 
часто в первичные организа-
ции района, тогда как для ус-
пешной партийной деятель-
ности нужна не только про-
пагандистская литература, 
но и живые встречи. 

У нас в партийной органи-
зации есть товарищи, авто-
ритет которых непререкаем: 
Василий Васильевич Гор-
диенко, Лариса Викторов-
на Николаева, да и другие. 
Когда рядом такие люди, то 
всё даётся легче. Я хотел 
бы, чтобы каждого нашего 
коммуниста в районе зна-
ли в лицо, тогда качество 
партийной работы станет го-
раздо лучше и успешней. 

Нас должны знать в лицо
Анатолий ГОРОХОВ, секретарь Новосёловского 
местного отделения КПРФ

В МИРЕ МУДРЫХ МЫСЛЕЙ

«Опыт – это ма-
ленький фонарик, 
висящий у нас за 
спиной и освещаю-
щий уже пройден-
ный нами путь».

Конфуций 

«Подлость в мыс-
лях ничем не луч-
ше подлости соде-
янной».

Альберто Моравиа

«Тому, кто 
сражается 
с ничтожным 
противником, 
не одержать 
великой 
победы».

Тосканская 
пословица
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Вода подорожает
Питьевая вода в России может стать одним из самых до-

рогих ресурсов. Состояние водоемов, которые могут рас-
сматриваться в качестве источников драгоценного ресурса, 
становится все хуже. 

Около 70% поверхностных водоемов России либо загряз-
нены, либо непригодны для использования в качестве источ-
ников питьевой воды. Кроме того, уровень загрязненности 
водоемов в ближайшее время может привести к эпидемичес-
кому распространению инфекций в России. В России про-
должительность жизни немногим более 60 лет, и это незаслу-
женно мало. Даже озеро Байкал не соответствует санитар-
ным нормам, так как в нем не хватает требуемых микроэле-
ментов и микроорганизмов. 

Время, на месте!
Совет Федерации вновь предложил Госдуме отменить 

переход на зимнее и летнее время. 
Авторы законопроекта уверены: ущерб, который пере-

вод часов наносит здоровью граждан, значительно пре-
восходит экономическую выгоду. Если законопроект бу-
дет одобрен Госдумой, он вступит в силу с первого янва-
ря 2009 года.

Роста нет
Росстат сообщил, что в апреле 2008 года темпы роста 

оборота розничной торговли сократились в годичном ис-
числении до 13,2 процента против ставших уже привычны-
ми 16–17 процентов. 

Рост в торговле оказался наименьшим за последние два 
года. Причины тому – две: высокая инфляция и сокращение 
потребительского кредитования. Среди других причин, ока-
завших влияние на замедление, называют и уменьшение тем-
пов роста реальной зарплаты до 12 процентов в годовом ис-
числении. Снижение роста зарплаты также проистекает из 
роста инфляции.

Не подарок, а разорение
Практика разда-

чи льготникам авто-
мобилей дешевых и 
устаревших моделей 
грозит обернуться 
скандалом 

Не соответствую-
щие экологическим 
нормам машины по-
падут под запрет, а их 
модернизация пот-
ребует непосильных 
затрат. Новые легковые автомобили от государства наде-
ются получить примерно 90 тыс. инвалидов-фронтовиков, 
воинов-интернационалистов и чернобыльцев. Ситуация с 
обеспечением льготников автотранспортом представляет-
ся неоднозначной. Из-за экономии бюджетных средств на-
ших инвалидов всегда благодетельствовали исключительно 
дешевыми марками автомобилей. Однако, экономя казен-
ные средства, чиновники обрекают на неудобства инвали-
дов-автолюбителей. Так, в планах Московского правитель-
ства в ближайшем будущем – запретить въезд в центр сто-
лицы всех легковых автомобилей, не соответствующих нор-
мам Евро-3, которые вступили в силу с 1 января текущего 
года. Модернизация требует отдельных денег, которые у ин-
валида, живущего на более чем скромную пенсию, едва ли 
найдутся. А без модернизации ему придется пробиваться в 
центр Москвы через кордоны инспекторов ДПС и унизи-
тельные проверки. 

Такая вот музыка
Не секрет, что «Еврови-

дение», по сути, — это му-
зыкальный фестиваль сек-
суальных меньшинств, пи-
шет АПН, выдвигая свою 
версию событий на Евро-
видении.

По меньшей мере, 2/3 
живой аудитории конкур-
са (и примерно столько 
же конкурсантов) — геи 
и лесбиянки. Через год, в 
мае 2009-го десятки ты-
сяч людей нетрадицион-
ной сексуальной ориен-
тации прибудут в Моск-
ву. И, объединив усилия с российским активом сексуаль-
ных меньшинств, проведут, наконец, гей-парад, которому 
столько лет упорно противился мэр Москвы. Перед лицом 
неизбежного «захвата» российской столицы своими сек-
суальными оппонентами Лужков, очевидно, вынужден бу-
дет добровольно уйти с занимаемой должности. В против-
ном случае ему не удастся сохранить политическое лицо. В 
этом контексте представляется глубоко неслучайным учас-
тие в «Евровидении»-2008 именно Димы Билана. Доста-
точно вспомнить, что продюсер исполнителя Яна Рудков-
ская пребывает в весьма сложных отношениях с отдельны-
ми членами семьи столичного мэра. А сам Билан (Белан) в 
разные годы выражал симпатии к ЛДПР и «Справедливой 
России», в то время как Лужков, как известно, — один из 
руководителей «Единой России». Отрадно сознавать, пи-
шет Белковский, что именно гей-актив явится, очевидно, 
основной движущей силой кардинальных кадровых пере-
мен в Москве.

Искоренить рабство
В Госдуме пред-

ставлен проект зако-
на о противодействии 
торговле женщинами 
и детьми. Предпола-
гается создание спе-
циальной госструк-
туры.

Как правило, жер-
твами работорговцев 
становятся предста-
вители групп риска: 
беспризорные дети и 
нелегальные трудовые мигранты. По официальным данным, 
в России около 500 тысяч беспризорников. Однако, по оцен-
кам экспертов, их значительно больше – несколько милли-
онов. Чаще всего детей похищают и эксплуатируют на съем-
ках порнографии, вовлекают в проституцию и продают на ор-
ганы. Другая группа риска – трудовые мигранты. В России в 
пиковые периоды их число достигает 5–7 млн. 77% мигран-
тов не имеют письменного контракта с работодателем, при-
чем у 35% легальных и 67% нелегальных мигрантов отбира-
ют паспорта. Пользуясь этим, работодатели перепродают ра-
ботников друг другу и используют их паспорта для финансо-
вых махинаций.

По материалам Интернета

Пёстрая лентаК 90-летию Ленинского комсомола

Воспоминания – удел 
пожилых людей. За дол-
гие годы у каждого про-
изошло много событий в 
личной жизни, в коллек-
тивах, где трудились, в 
местах, где жили, в об-
ществе. 

В от и мы, встретив-
шись с Виктором 
Матвеевичем Мило-

вым, не могли не вспомнить 
годы молодые, годы минув-
шие. Первая встреча с ним 
состоялась шестьдесят лет 
тому назад. С ним в одно 
время работали в Рыбинс-
ком райкоме партии, но тог-
да еще не подошло время 
для того, чтобы обернуться 
в прошлое. А прошлое, на 
наш взгляд, было интерес-
ным.

И вот недавно мне дове-
лось поговорить по душам с 
Виктором Матвеевичем. Он 
познакомил меня с людьми, 
запечатленными на фото-
графиях его семейных архи-
вов. С ними хозяин кварти-
ры трудился. Особый инте-
рес вызвали у меня бывшие 
комсомольцы. О многомил-
лионной комсомольской ор-
ганизации, которую в свое 
время считали первым по-
мощником партии, в насто-
ящее время мало кто име-
ет представление. Сейчас 
больше с усмешкой цитиру-
ют лозунги тех лет: «Партия 
сказала: «Надо», комсомол 
ответил: «Есть!». Это, дейс-
твительно, было так. Воспо-
минания унесли нас дале-
ко-далеко. Членом ВЛКСМ 
я стал в марте 1945 года. В 
деревне Тульское не было 
комсомольцев. Массово-
политическую работу с мо-
лодежью проводил единс-
твенный коммунист – пред-
седатель колхоза имени 
Кирова Иван Матвеевич Во-
робьев.

Шла война. Обстановка 
требовала разъяснительной 
работы с жителями дерев-
ни. Ставилась задача: что-
бы работа стала массовой, 
нужно вовлечь в нее моло-
дежь. Для этого надо со-
здать комсомольскую орга-
низацию. И она была созда-
на из пяти человек. В нашу 
деревню приезжали девуш-
ки Александра и Мария. Они 
вовлекали молодежь в ком-
сомол. И в эту обществен-
ную молодежную органи-
зацию, в том числе и автор 
этих строк, решили вступить 
пятеро тульчан.

Комсомольский билет мне 
вручил второй секретарь рай-
кома комсомола Виктор Ми-
лов. Дату не помню, а номер 
документа остался в памяти 
до сего времени: 22346210. 
Некоторое время мне при-
шлось выполнять обязан-
ности секретаря первичной 
комсомольской организации 

колхоза. Призыв в ряды Во-
оруженных Сил прервал мою 
деятельность. 

До прихода в райком 
ВЛКСМ в 1940 году Виктор 
работал пионервожатым в 
Заозерновской школе № 1 
и возглавлял школьную ком-
сомольскую организацию.

Сейчас ветеран расска-
зывает: «Пионерская и ком-
сомольская организации 
школы славились своими 
делами в сороковые годы 
на весь край. У нас проводи-
лись краевые семинары пи-
онервожатых. Была органи-
зована агитбригада. Во вре-
мя посевной и уборочной 

страды юные артисты вы-
ступали с концертами перед 
земледельцами».

В те годы в районе насчи-
тывалось 38 колхозов. Успе-
вали везде побывать. Было 
так: соберутся хлеборобы 
немного отдохнуть, пообе-
дать, а «артисты» тут как тут, 
радуют своими номерами. Их 
принимали очень хорошо.

Виктор Матвеевич гово-
рит: «Мы даже не думали 
тогда, что есть такое слово 
– скука». Его комсомольская 
юность, его трудовая юность 
пришлась на трудные годы 
Великой Отечественной 
войны. Ему часто приходи-
лось бывать в колхозах и ви-
деть, как работают люди в 

деревнях. Люди постарше и 
сельская молодежь труди-
лись буквально не покладая 
рук. Во время жатвы хлебов, 
проработав день, молодежь 
оставалась в ночную смену: 
техники было мало, а время 
поджимало, хлеб надо уби-
рать. Такое было и в дерев-
не Тульское. Вместе с дру-
гими парнями мне довелось 
работать на колхозных по-
лях.

У рыбинского комсомо-
ла на счету много славных 
дел. В военные годы комсо-
мольцы отправляли воинам 
на фронт посылки с теплы-
ми вещами, проводили под-

писку на Государственный 
заем. Первым секретарем 
РК ВЛКСМ был Николай Со-
колов, потом Николай Ку-
зеро. Из бывших работни-
ков райкома комсомола тех 
лет в живых нет никого, кро-
ме В. М. Милова. На учете 
было около двух тысяч ком-
сомольцев. Здание райкома 
находилось по улице Совет-
ской, дом № 28.

Первым секретарем 
районного комитета партии 
работал Кирилл Потапович 
Шестаков. В работу райкома 
комсомола он вникал всерь-
ез и оказывал необходимую 
помощь и поддержку. При-
знаюсь читателям: встре-
ча с Виктором Матвееви-

чем меня подвигла на изу-
чение подшивок «районки» 
давно минувших лет. В пер-
вом номере районной газе-
ты «На колхозной стройке», 
вышедшем в свет 13 фев-
раля 1930 года, много го-
ворится о проведении кол-
лективизации в районе. В 
заметке «Привет молодым 
колхозникам» сообщается 
об открытии первой Рыбин-
ской районной конферен-
ции колхозной молодежи». 
Помещена заметка «Комсо-
мол, борись за коллективи-
зацию!» 

В ней говорится: «Комсо-
мол должен повести бедняц-
кую и середняцкую молодежь 
на борьбу за скорую коллек-
тивизацию, за ликвидацию 
кулака как класса». Последу-
ющие номера газеты посто-
янно рассказывают о рабо-
те райкома ВЛКСМ и комсо-
мольских организациях. 

Прошло почти полвека. В 
декабре 1984 года состоя-
лась 50-я отчетно-выборная 
конференция. В ее работе 
участвовало почти четыре 
сотни делегатов. С отчет-
ным докладом о работе рай-
кома выступил первый сек-
ретарь райкома комсомола 
Александр Конев – в насто-
ящее время он работает ди-
ректором Заозерновского 
отделения ОАО «Краснояр-
скэнергосбыт».

Что представляла собой 
тогда районная комсомоль-
ская организация? Она объ-
единяла 4466 комсомоль-
цев. Первичных организа-
ций было 176, цеховых – 179, 
комсомольских групп – 9.

Характерной особеннос-
тью того периода стало ук-
репление связи комсомоль-
ских организаций с Сове-
тами и профсоюзными ор-
ганизациями. В районный и 
городской Советы народных 
депутатов избрано 44 ком-
сомольца. В районной ком-
сомольской организации ра-
ботали 99 молодых комму-
нистов. За отчетный период 
160 воспитанников комсо-
мола стали коммунистами. 
Докладчик отметил актив-
ное участие комсомольцев в 
полевых работах совхозов и 
колхозов. 14–16 комсомоль-
ско-молодежных коллекти-
вов ежегодно работало в пе-
риод осенне-полевых работ. 
В городе и районе было со-
здано 6 лагерей труда и от-
дыха, 12 производственных 
бригад, 10 школьных лесни-
честв, 10 ремонтных бригад 
с общим охватом 1862 уча-
щихся. Ими были выполнены 
работы на сумму 108,8 ты-
сяч рублей. Комсомольцы и 
пионеры школ собрали 144 
тонны металлолома, убрали 
сельскохозяйственные куль-
туры с полей на площади 419 
гектаров. 

К лучшим комсомольским 
организациям района отно-
сились комсомольские ор-
ганизации Успенского сов-
хоза, локомотивного депо 
станции Саянская, энерго-
участка № 7, Заозерновской 
слюдяной фабрики, Заозер-
новского ПАТО, РПУ быто-
вого обслуживания. Лучшей 
из лучших была комсомоль-
ская организация Налобин-
ского совхоза. Ее возглав-
ляла Наталья Плотникова. В 
этой комсомольской орга-
низации не было ни одного 
комсомольца, не выполняв-
шего ежедневную норму вы-
работки. Все комсомольцы 
справлялись с социалисти-
ческими обязательствами. 
В хозяйстве было 34 комсо-
мольца. Они все ударники 
коммунистического труда, 
здесь регулярно проводи-
лись заседания комсомоль-
ского комитета. 

На объявленную Горба-
чевым «перестройку» воз-
лагал надежды и комсомол. 
Но вместо обновления на-
чалось разрушение. К концу 
80-х годов в стране и райо-
не снизилась активность 
комсомольских организа-
ций. Этот факт отражен в до-
кладе секретаря РК ВЛКСМ 

О. И. Ивашина на 52-й район-
ной комсомольской конфе-
ренции и выступлениях де-
легатов. В выступлении при-
глашенного на комсомоль-
скую конференцию бывшего 
секретаря РК ВЛКСМ Викто-
ра Матвеевича прозвучала 
озабоченность о судьбе ком-
сомола. Главной мыслью во 
всех выступлениях прозву-
чало: «Быть или не быть ком-
сомолу?» В констатирующей 
части постановления говори-
лось: «За последнее время 
идет сокращение численнос-
ти организации с 5031 члена 
ВЛКСМ до 4585 членов ВЛК-
СМ. В 119 первичных комсо-
мольских организациях при-
ем в ряды ВЛКСМ рабочих и 
служащих сократился до ми-
нимума. Прием фактичес-
ки идет только в школьных 
комсомольских организаци-
ях. За 1988 год в ряды комсо-
мольской организации вли-
лось 733 члена ВЛКСМ.

В работе РК ВЛКСМ, ком-
сомольских организаций не 
наблюдается решительной 
перестройки стиля своей 
деятельности, нерегулярно 
проводятся комсомольские 
собрания и уплачиваются 
членские взносы».

В постановляющей части 
приняты пункты, направлен-

ные на устранение отмечен-
ных недостатков. Все вроде 
шло как обычно. Был избран 
районный комитет РК ВЛКСМ, 
ревизионная комиссия, де-
легация на краевую отчетно-
выборную комсомольскую 
конференцию. После работы 
конференции на состоявшем-
ся пленуме Рыбинского РК 
ВЛКСМ первым секретарем 
избран Олег Ивашин, вторым 
– Виталий Бакуменко и секре-
тарем Марина Кайлер.

Но наступили другие вре-
мена, и история комсомола 
приобрела другой характер. 

Заканчивая статью, хочу 
сообщить об одном момен-
те из жизни районной ком-
сомольской организации. 
Его можно считать истори-
ческим. В год полувекового 
юбилея комсомола, в 1968 
году, в стену здания, в кото-
ром находился исполком Ры-

бинского райсовета и райком 
ВЛКСМ (ныне – районная ад-
министрация), молодежь во 
главе с первым секретарем 
Рыбинского райкома комсо-
мола Валерием Тонких вло-
жила капсулу. Вскрывать ее 
должны молодые рыбинцы и 
ознакомиться с содержани-
ем текста в 2018 году. 

Что ответят нынешние 
парни и девушки на задор их 
ровесников 60-х годов про-
шлого столетия?

Каждое время рождает 
своих героев. Я рассказал о 
своем времени и о его геро-
ях. Грустить, сожалеть о том, 
чего не вернешь, – неблаго-
дарное и бесполезное дело. 

Я о другом. Старшее по-
коление нашего общества 
сейчас особенно волнует тот 
факт, что молодежь оказалась 
отторгнутой от важнейших 
политических и экономичес-
ких проблем государства. Не-
обходимо на планируемые в 
стране крупные стройки упор 
делать на молодежь России, 
их талант и энергию, а не на-
емную рабочую силу из-за ру-
бежа. А ведь именно им – мо-
лодым – принадлежит буду-
щее страны, ее авторитет и 
международный вес. 

Павел ШЕСТОВ. 
Заозёрный

Каждое время рождает своих героев
Молодым принадлежит будущее страны, ее авторитет и международный вес

Но наступили другие вре-
мена, и история комсомола 
приобрела иной характер.

В зеркале цифр и фактов

На днях Росстат опубликовал внушаю-
щую оптимизм информацию. За про-
шлый год количество бедных в стра-
не сократилось почти на 2% и сей-
час составляет 13,4%, что немногим 
больше, чем в благополучной Герма-
нии, где за чертой бедности прожива-
ет 13% населения, а еще 13% граждан 
не попадают в эту категорию исклю-
чительно благодаря различным соци-
альным выплатам государства. 

Впрочем, Германия скоро перестанет 
быть для нас ориентиром – к 2011 году в 
России показатель малоимущих должен бу-
дет опуститься ниже 10%, по крайней мере, 
такую цель декларирует правительство. 
Вот только особой радости по этому пово-
ду большинство наших сограждан не испы-
тывает. Многие из них, в том числе и из тех, 
кого официальная статистика относит к ма-
териально обеспеченным слоям, с радос-
тью бы поменяли свой более высокий соци-
альный статус в России на роль бедняка в 
ФРГ. 

Дело в том, что сейчас РФ предстает 
страной заниженных социальных стандар-
тов, если, конечно, рассматривать ее с по-
зиций среднего европейца, а не разработ-
чиков ориентированной на отсталые стра-
ны Африки и Азии программы борьбы с 
бедностью из ООН, причисляющих к бед-
някам только тех, кто живет меньше чем 
на 1 долл. в день. Критерием уровня жиз-
ни у нас служит устанавливаемый властя-
ми прожиточный минимум. В регионах он 
разный, кроме того, для детей и пенсио-
неров он ниже, чем для работающих граж-
дан. В среднем минимум – чуть более 4 
тыс. руб., то есть около 110 евро, или 170 
долл. в месяц на человека. В том числе на 
еду из этой суммы в расчетах закладыва-

ется 1643 руб., то есть менее 2 евро в день. 
В неимеющем (в отличие от России) пово-
дов бодро рапортовать о стремительной 
динамике снижения бедности Евросоюзе 
стандарт значительно выше. Там малоиму-
щими считаются граждане, чей доход ниже 
790 евро. Понятно, что столь низкий по 
сравнению с ЕС стандарт связан с более 
низким у нас уровнем ВВП на душу населе-
ния, а значит, с менее развитой экономи-
кой. Однако в последние годы российская 
экономика стремительно растет, на 6–7% 
ежегодно, и близкие к этим темпы прогно-
зируются не только на ближайшие годы. На 
таком фоне пора властям сказать правду, 
что если мы хотим считаться европейца-
ми, а не непонятными евроазиатами с осо-
бым третьим путем развития, то и стандар-
ты жизни, причем не только материальные, 
но и экономические, образовательные, по-
литические, следует приближать к ориен-
тирам благополучной Европы. Сейчас для 
этого благоприятный момент. Смена пре-
зидента должна сопровождаться не только 
разговорами о преемственности курса, но 
и во избежание стагнации постановкой но-
вых амбициозных задач. 

Пока обнародована одна задача – Дмит-
рий Медведев решил навести порядок в 
судебной системе и начать атаку на кор-
рупцию во властных структурах, прибли-
зить отечественные стандарты в этих сфе-
рах к европейским. До социалки еще не 
добрались. Сформулирована цель сокра-
тить бедность, но за стандарт берутся за-
ниженные ориентиры стран третьего мира 
и наших лихих 90-х годов. С подобным под-
ходом скоро бедных у нас не станет вооб-
ще, но жить мы все равно будем хуже, чем 
западные соседи. 

ИноСМИ

Что русскому хорошо,
немцу – голодная смерть
России пора пересмотреть 
издевательские социальные стандарты

Вооруженные силы

Цифры показывают, что 
нынешние Вооруженные 
силы деградируют. 

В опреки расхожему 
мнению, что финанси-
рование армии в 2007 

году разительно отличает-
ся от того, каким оно было в 
2000-м, общие бюджетные 
ассигнования на оборону за 
эти годы лишь несуществен-
но (порядка 15% в долларо-
вом выражении) превыша-
ют средние расходы на эти 
цели в 1993–1999 годах. 

Состояние личного соста-
ва Вооруженных сил в на-
стоящее время можно оце-
нить как тяжелое. Приходит-
ся констатировать весьма 
низкий уровень подготовки 
офицерского и генеральско-
го корпуса. Отток офицеров 
из ВС остановить не удает-
ся. Внедрение контрактно-
го принципа комплектова-
ния отдельных частей, про-
изводившееся в 2000–2007 
годах, не привело к повыше-
нию качества личного соста-
ва. Наибольшую тревогу вы-
зывает кризисное состояние 
Стратегических ядерных сил 
(СЯС), благодаря которым 
страна в полной мере обес-
печивает безопасность и су-
веренитет. На начало 1992 
года РФ имела 6347 заря-
дов. В 1999 году, уходя в от-
ставку, Президент РФ Ель-
цин передал своему преем-
нику 5842 заряда. К началу 

2007 года Россия распола-
гала 681 межконтиненталь-
ной баллистической ракетой 
(в том числе на подводных 
лодках) с 2460 боевыми час-
тями и 79 самолетами стра-
тегической авиации с 884 
крылатыми ракетами. Всего 
3344 заряда. 

При сохранении сущест-
вующих тенденций (крайне 
низкий темп строительства 
новых ракет при ускоряю-
щемся выводе старых) к се-
редине следующего десяти-
летия в составе российских 
СЯС могут остаться не более 
300 межконтинентальных ра-
кет и не более чем 600 бое-
зарядов на них. Официаль-
ная пропаганда устами не-
которых высокопоставлен-
ных российских чиновников 
вещает, что к 2015 году ави-
ационная группировка СЯС 
будет увеличена до 50 бом-
бардировщиков Ту-95 МС 
и Ту-160. Сегодня ВВС РФ 
имеют 79 таких самолетов, 
то есть уменьшение группи-
ровки на 29 единиц подается 
как ее увеличение. 

В сфере обычных воору-
жений отмечается сущес-
твенное (в несколько раз) 
снижение объемов закупок 
по сравнению с периодом 
1990-х годов, срыв госу-
дарственных программ пе-
ревооружения и деградация 
содержания самих этих про-
грамм. Например, в 1992–

1999 годах Сухопутные вой-
ска получили 120 танков Т-
90 (4 батальона) и до 30 
Т-80У (1 батальон). За 2000–
2007 годы поступление тан-
ков не превысило 90 Т-90 (3 
батальона). Всего в Сухопут-
ных войсках насчитывается 
примерно 200 танковых ба-
тальонов. Возникает сомне-
ние в том, насколько вооб-
ще целесообразно обновле-
ние танкового парка такими 
темпами. 

В Военно-воздушных си-
лах ситуация гораздо хуже. 
В ельцинское правление 
ВВС получили до 100 ма-
шин. За 2000–2007 годы для 
военной авиации было за-
куплено всего два новых са-
молета Су-34. Аналогичная 
ситуация и с наземной ПВО. 
Начиная с 2000 года офици-
альные представители ВС не 
уставали делать заявления, 
что комплекс С-400 будет 
принят на вооружение либо 
в текущем, либо в наступаю-
щем году. Поставки же нача-
лись лишь в середине 2007 
года. Однако запланиро-
ванным количеством поста-
вок этого зенитно-ракетно-
го комплекса невозможно не 
только прикрыть основные 
административные и про-
мышленные центры, но даже 
обеспечить функционирова-
ние СЯС. 

Независимое военное 
обозрение

Страшные 
перспективы

Восьмилетка отставания и потерь
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В ЗЕРКАЛЕ 
МЕСТНОЙ ПРЕССЫ

Виктор ПЫЖИКОВ

Никто ничего не должен?
Редакция газеты «Новое время» опубликовала ответ чи-
новников жителям, возмущённым состоянием тротуаров: 
«Если говорить о ремонте имеющихся деревянных тротуа-
ров, то это прошлый век, они изжили себя. А по поводу стро-
ительства новых, то это очень дорогостоящая процедура. На 
сегодняшний день нам не хватает никакого годового бюдже-
та для того, чтобы сделать новый тротуар, хотя бы на одной 
улице. Мы не хотим обнадёживать граждан пустыми обеща-
ниями, но поверьте, как только появится возможность…

Зачем обнадёживать народ, что кто-то придёт и что-то 
сделает? Прежде всего мы, люди, должны понять простую 
истину: нам никто ничего не должен».

Большая Мурта

Главное – праздники
Газета «Сельская жизнь» продолжает тему благоус-
тройства: «Два притока и один отток водоёма отрезают 
наши дома от проезжей части. Водой вымывается плодо-
родный слой почвы, затоплены подвалы и септики. Озеро 
– рукотворное. Для проведения скачек в 2005 году здесь 
был снят слой дёрна, образовалась полоса шириной семь 
метров. За три года в период распутицы тяжёлая техника 
увеличила её в три раза. В прошлом году вокруг АЗС, рас-
положенной рядом, была сделана противопожарная поло-
са, и проезд на легковом автомобиле до домов стал невоз-
можен и здесь. В каждой семье есть маленькие дети…».

Сухобузимское

Селян унизили!
Что думают крестьяне о своём труде, рассказывает газе-
та «Енисейская правда»: «Дело в том, что сейчас у нас для 
сельского хозяйства условия совершенно невозможные. На-
чать хоть с работников. Люди есть, и работать они могут, но 
заработки в сельском хозяйства не ахти… Задолженностей по 
налогам и взносам у нас нет, зарплату тоже не задерживаем. 
Есть возможность брать кредиты… Вот таким образом будем 
потихоньку развиваться, если, конечно, в ВТО не вступим. 
У нас продукт натуральный, у них – химия. Пример: у ки-
тайцев за четыре месяца свинья вырастет до 120 килограм-
мов. Они подобрали соотношение добавок в кормах таким 
образом, чтобы получать максимум отдачи. Но это уже дру-
гое мясо! Или берёшь эти “ножки Буша”, а там – кость чёр-
ная. Какое тогда на них мясо?... Единоличное хозяйство, по 
типу западного фермерства, для России, на мой взгляд, уто-
пия. У нас общинная психология. И работать нам надо вмес-
те. В Тасеевском районе, насколько я знаю, предприниматель 
решил заняться сельхозпроизводством. Потратил деньги, за-
вёз скот, а работать некому, потому что того самого сельского 
костяка уже нет. А то, что унизили селян, – это точно. Отно-
шением к труду на земле, равнодушием власти».

Енисейск

И это – перспективы?
«Посёлок Таёжный считается перспективным, – пишет 
корреспондент газеты «Кежемский вестник», – но на са-
мом деле сегодня в нём много нерешённых проблем. В де-
тском саду подготовили целый перечень вопросов, касаю-
щихся графика работы котельной, ремонта здания детского 
сада, аккредитации воспитателей, проблемы подвоза воды 
и качества продуктовых товаров в местных магазинах. В 
Таёжном ФАПе работает сплочённый коллектив, мест-
ные профессионалы не уступают городским врачам. Здесь 
больному оказывают квалифицированную медицинскую 
помощь в любое время суток, но остро стоит проблема ка-
питального ремонта здания ФАПа, отсутствия современно-
го оборудования и гаража для служебного пользования… 
Самая больная для жителей посёлка тема – ветхий жилой 
фонд… Люди высказывают свои опасения по поводу перс-
пективности посёлка. Волнует их отсутствие работы, быто-
вые проблемы с дровами и подвозом воды, перебои со свя-
зью, отсутствие паромной переправы».

Кодинск 

Вот такая реформа…
Еженедельник «Очевидец» ведёт разговор о нацпроек-
те «Здоровье»: «В медицине начались денежные рефор-
мы, и чиновники, по-видимому, ориентируются на итого-
вые суммы. Если больной вводит государство в слишком 
большие расходы, от него надо избавиться. Я понимаю: 
это не со зла. Просто вот такая реформа.

В Красноярске прилавки ломятся от биодобавок, но под-
час не найти жизненно важных препаратов. Скажем, какой 
уже год у нас острейший дефицит противоклещевого имму-
ноглобулина? Всем ещё памятен кризис с атропином, при-
меняемом для наркоза: по всей России, в Красноярске в том 
числе, анестезиологи-реаниматологи заявляли о возможном 
прекращении работы. За несколько месяцев до этого в крае 
исчез атропин. Вслед за этим стало известно, что в Красно-
ярском краевом онкологическом центре закончился проти-
воопухолевый препарат циспластин. Дефицит тех или иных 
лекарств, и не только в первые месяцы года, стал приметой 
времени. Сообщения об исчезновении из стационаров или 
аптек каких-либо препаратов уже не удивляют…».

Чиновники заявляют о сокращении числа отсроченных 
рецептов, а я случайно в поликлинике услышал разговор за-
ведующей с врачом, раскрывающий механику этого «улуч-
шения ситуации». Оказывается, за выписку дефицитных и 
дорогих лекарств чиновники наказывают врачей!

Красноярск

За это наградили
В официальных материалах, размещённых в районных 
газетах, встречается и правда о положении в крае, хотя с 
довольно красноречивыми дополнениями: «Уполномо-
ченный по правам ребёнка в Красноярском крае Альби-
на Комович подчеркнула, что, несмотря на предпринима-
емые меры, по ряду ключевых показателей положение се-
мьи не соответствует нормам международной конвенции 
по правам ребёнка и Конституции РФ. По результатам со-
циологических исследований очень много семей находит-
ся в состоянии бедности. На вопрос “Приходилось ли ва-
шей семье за последние полгода отказываться от покупки 
необходимых продуктов” ответили “да” 17 процентов рес-
пондентов из полных семей, 31 процент из неполных се-
мей и 37 представителей многодетных семей. Говорить о 
покупке необходимых товаров и мебели не приходится».

«Эффективной модели здравоохранения нет ни в крае, ни 
в России… Население не понимает, почему на одном и том же 
оборудовании, приобретённом за государственные средства, 
в одно и то же время, медицинские услуги оказываются кому-
то бесплатно, а кому-то – за деньги. Причём если за деньги, 
то без очереди… Уже сейчас нужно говорить не о том, что мы 
можем навести порядок в здравоохранении, приняв тот или 
иной закон, ту или иную программу. Сегодня необходимо го-
ворить об ответственности человека за своё здоровье».

«В Кремле президент России Владимир Путин вручил 
Александру Хлопонину орден “За заслуги перед Отечест-
вом” IV степени – за особые заслуги губернатора в соци-
ально-экономическом развитии Красноярского края».

Солдатские мемуары

Взять живым!
Взять языка – самая 
частая операция, кото-
рая поручалась фронто-
вым разведчикам. Ко-
мандованию часто надо 
было знать о планах 
врага. С одного из эпи-
зодов, посвященных вы-
полнению такого зада-
ния, начинает свои вос-
поминания минусинец 
Марк Григорьевич Ма-
тушкин.

В оенную службу я про-
ходил в 20-й отдельной 
разведроте. В декабре 

1943 года мы получили зада-
ние взять очередного языка. 
Ближе к полночи наша группа 
во главе с лейтенантом Рыба-
ковым в маскхалатах подпол-
зли к немецким проволочным 
заграждениям, прорезали в 
них проход. Приблизились 
метров на 15 к немцам, кото-
рые стояли в окопе и курили. 
Ближе никак нельзя и отхо-
дить назад – тоже: заметят, а 
это – верная смерть.

Лежал долго, в конец за-
мерз, еще немного – и сил 
не будет. А немцы прыгают, 
чтобы согреться. Тогда мы 
впрыгнули в траншею. Не-
мцы нас никак не ожидали. 

Один из них – высокий – 
сразу поднял руки вверх и 
непрерывно стал лопотать 
«капут, капут!». Его удержи-
вали Кузнецов и Шаповалов. 
Другой немец побежал к две-
ри блиндажа, но Кузнецов 
метко сразил его. Я бросил 
гранату в дверь блиндажа а 
еще одну – в трубу, из кото-
рой шел дым и летели искры.

Оставшегося в живых не-
мца связали и вытащили из 
траншеи. Нашего возвраще-
ния уже ждал командир роты 
капитан Хромченко.

22 декабря дивизия пошла 
в наступление. А нас вызвал 
генерал. Сначала поинтере-
совался, как мы отдыхали, хо-
рошо ли нас кормит старши-
на. Приказал зачитать спи-
сок разведчиков, принимав-
ших участие в операции. Это 
были Шейбин, Асачев, левая 
прикрывающая группа – Куз-
нецов, Матушкин, Шапова-
лов, правая прикрывающая 
группа – Скворцов, Гвоздев, 
Андропов.

Генерал объявил, что мы 
награждены орденами и ме-

сячными отпусками на ро-
дину.

26 декабря я уже был в 
Абакане, откуда попутной 
машиной добрался пона-
чалу до села Очуры. Здесь 
уже меня ждал отец, его от-
пустили по ранению. Отец с 
подозрением посмотрел на 
меня: не сбежал ли я с фрон-
та, ведь и полгода не про-
шло, как на фронт призвали.

…Я показал орден Славы 
III степени.

В июле 1944 года нача-
лось освобождение Бело-
руссии. При форсировании 
Немана нам приказали взять 
языка. Через реку решили 
перебраться на подручных 
средствах. Нашли на берегу 
бревна, связали их, положи-
ли на плот автоматы и – впе-
ред.

Немцы заметили нас и от-
крыли огонь. Пули булькали 
кругом. Было жутко. Неда-
леко от нас переправлялись 
солдаты с лошадьми. В тем-
ноте было слышно, как ло-
шади фыркают. После пуле-
метной очереди фырканье 

прекратилось, кто-то кри-
чал «Помогите!». Но помочь 
было некому…

На берегу сразу наткнулись 
на траншею, в которой было 
два немца. Один что-то копал, 
другой стоял с автоматом.

Тот, что с автоматом, сразу 
убежал, а копача мы повязали. 
За этого языка нас наградили 
орденами Красной Звезды.

Всякое бывало. Однажды 
были у цели, но немцы заме-
тили нас и бросили гранату. 
Осколком Володе Скворцо-
ву перебило горло. Решили 
возвращаться, хотя ни с чем. 
Володя говорит: «Ребята, не 
надо меня вести, я до медсан-
бата сам дойду!». Какое там 
«сам». Смотрим, а он на ногах 
еле стоит. Пока добрались до 
медиков, Володя умер.

Разведчики не всегда по-
гибали в бою. Вернулся я с 
задания, и узнал, что нет в 
живых лейтенанта Рыбакова 
и еще 10 разведчиков. В дом, 
где они отдыхали, попал сна-
ряд из вражеского танка.

За годы войны не раз по-
лучал приказ «Взять жи-
вым!». Мы не знали, какую 
информацию получали от 
того или иного языка, это не 
положено. Но точно – добы-
тые сведения ускоряли По-
беду, уменьшали потери.

После войны до 75 лет ра-
ботал лаборантом геомет-
рических измерений. А в 
партию вступил в 1944 году 
– перед выполнением зада-
ния взять языка.

Марк Григорьевич 
МАТУШКИН,

кавалер ордена 
Славы III степени 

и других боевых наград, 
инвалид войны II группы.

Минусинск

Отец с подозрением посмотрел на меня: 
не сбежал ли я с фронта

Не думал – не гадал фронтовой разведчик, что в мирной 
жизни ему придется не воевать, а обороняться от равнодушия 
и черствости как стороны чиновников, так и государства.

Пришел фронтовик в городской отдел соцзащиты, попро-
сил поставить в очередь на получение автомобиля. Сотруд-
ница открыла книгу и прочитала, что автомобиль инвалиду II 
группы не положен: «Вот если бы не было руки или обеих ног 
– тогда другое дело. А у вас, говорят, руки и ноги на месте».

Потом, давая понять, что разговор закончен, сказала: 
«Проводите Марка Григорьевича!».

***
Наверное, они такие скромные, фронтовые разведчики. 

Кто знал, что легенда советского кино Алексей Смирнов во 
фронтовой разведке стал полным кавалером ордена Славы. 
Во фронтовой разведке служил легендарный диктор советс-
кого телевидения Виктор Балашов. Об этом знал ограничен-
ный круг друзей.

Медицина

В металлолом?
В краевом онкодиспансере запрещено проведение 
процедур гипертермии. В ближайшее время уни-
кальную установку «Яхта-5» демонтируют. 

В России их всего 12. За Уралом – одна. В нашем городе 
она появилась 6 лет назад. Гипертермия – это когда тело че-
ловека нагревают до 42 градусов. С одной стороны, это, ко-
нечно, опасно. Перенести это смогут не все. Но, с другой, для 
больных раком четвертой степени это, возможно, единствен-
ный шанс продлить жизнь. Использовать установку запрети-
ло государственное предприятие «Медтехника». Как полага-
ют некоторые врачи, чтобы позволить продать аппарат в час-
тную клинику за копейки и там уже зарабатывать на ней боль-
шие деньги. В онкодиспансере она работала бесплатно. Но в 
заключении специалистов написано: неисправна. 

В частных клиниках Москвы стоимость процедуры «ги-
пертермии» доходит до 1200 евро, в Нижнем Новгороде – 
порядка 1000, в Минске – 1600. В Красноярске до послед-
него времени процедуру делали бесплатно. В паспорте ус-
тановки сказано: время работы до отказа – 1500 часов. Но 
она даже пятидесяти не отработала. Стоимость установки – 
5 миллионов рублей. Цена, по которой спишут, скорее все-
го, составит не более 250 тысяч. Хотя главный врач больни-
цы говорит, что верит заключению специалистов и исполь-
зовать неисправный аппарат не имеет права. 

Красноярская телекомпания ТВК

Мини-каникулы случатся в июне
Мы будем отдыхать целых четыре дня: 12, 13, 14 и 15 июня. 

Правда, за затянувшиеся праздники придется расплатиться 
лишним рабочим днем на другой неделе. Вместо пятницы, 13-
го, рабочим объявлено 7 июня. Напомним, что 12-го – в День 
независимости – Красноярск будет праздновать еще и день 
города. В честь 380-летия пройдет грандиозный карнавал.

Авторадио

Гуляй, Россия!

Россия и КитайКоррупция

Визит Президента России Дмит-
рия Медведева в Китай – не толь-
ко проявление линии России на 
приоритет сотрудничества в вос-
точном направлении, но желание 
снять напряжение, которые под-
спудно постоянно возникали меж-
ду двумя великими державами. 

З ападу подан сигнал, что у России 
есть возможность выбирать себе 
партнеров и Москва считает КНР 

серьезным геополитическим союз-
ником. Но не стоит и забывать, какую 
опасность представляет для России 
КНР – и демографически, и экономи-
чески, и территориально. Так что друж-
ба дружбой – а о расхождении интере-
сов забывать нельзя.

Помимо 4,2 тыс. км общей грани-
цы Москва и Пекин в последние годы 
имеют и общие политические принци-
пы. Однако по многим другим вопросам 
наши позиции расходятся. Китай явля-
ется крупнейшей по населению держа-
вой в мире. Один только этот показа-
тель является прямой угрозой для Рос-
сии и стран СНГ. Кроме того, общая про-
тяженность границ с Китаем составляет 
7802 километра. Это огромное и перс-
пективное направление для экономи-
ческой и демографической экспансии. 
Внешняя политика Китая всегда строи-
лась по одному известному принципу: 
поедания земли соседа подобно тому, 
как шелковичный червь поедает листья.

На протяжении всей своей истории, 
едва обретая силу, Китай мягко, не то-
ропясь, по кусочку «откусывает» жиз-
ненное пространство у всех соседних 
стран. Однако экспансия на юго-запад, 
в Индию, для Китая совершенно невоз-
можна: во-первых, через Гималаи прой-
ти затруднительно, во-вторых, населе-
ния там почти столько же, сколько в са-
мом Китае, в-третьих, Индия не по зу-
бам никому. Она очень сильна в военном 
отношении и умеет отличать союзников 
от противников. Юго-Восточная Азия не 
слишком перспективна — там довольно 
мало территории и природных ресур-
сов, зато много местного населения.

В настоящее время Китай, стреми-
тельно наращивающий свой эконо-
мический и демографический, а соот-
ветственно и политический потенци-
ал, постепенно и вполне мирным путем 
осуществляет «ползущую экспансию» 
Дальнего Востока и Восточной Сиби-
ри. Это связано, прежде всего, с обос-
трением борьбы за богатые нефтегазо-
вые ресурсы региона, а также за такие 
полезные ископаемые, как например, 
запасы ураноториевых руд и ртути. В 
Пекине прекрасно понимают, что Китай 

не проживет, не забрав соседние тер-
ритории, поскольку природная среда в 
стране разрушена, проблема дефици-
та ресурсов внутри страны не решает-
ся, а импорт не спасает, так как дефи-
цит ресурсов растет.

И эта угроза всегда была значимой 
для России, начиная с первого Россий-
ско-Китайского договора, заключен-
ного в г. Нерчинске (1689г.) вплоть до 
«Российско-Китайского дополнитель-
ного соглашения о восточном участке 
границы» от 14 октября 2004 года, кото-
рое вступило в силу 20 мая 2005 года. 

Китайцы претендуют на территории 
вплоть до Уральских гор и далее. Сов-
ременный же Китай действует соглас-
но концепции стратегических границ и 
жизненного пространства, согласно ко-
торой по мере роста комплексной мощи 
государства адекватно должны расти и 
его границы для обеспечения дальней-
шего роста и безопасности. Китай пред-
ставляет наиболее серьезную стратеги-
ческую опасность для России.

Территориальные притязания Китая 
к России часто излагаются в школьных 
учебниках по географии, где ряд дальне-
восточных регионов России изображен 
внутри границ Китая. Согласно китайс-
ким теоретикам жизненное пространс-
тво крупной державы может переме-
щаться далеко за пределы ее границ, 
в то время как у стран менее значимых 
оно ограничено стратегическими лими-
тами, которые необязательно являются 
их государственными границами.

Сегодня Китай предъявляет терри-
ториальные претензии к 11 из 24 гра-
ничащих с ним стран: помимо России 
к ним относятся Индия, Япония, Вьет-
нам, Филиппины. Возможность приме-
нения военной силы была и остается 
важной составляющей отношений Ки-
тая с этими странами. И кое-чего КНР 
уже добилась, причем давно. Мало кто 
знает, что остров Даманский, за кото-
рый шли бои в 1969 году, был тихо ус-
туплен Китаю по соглашению 1987 года 
и теперь называется Чженьбаодао. 

Но кроме территориальной напря-
женности в отношениях с Китаем есть 
и экономический дисбаланс. Вызывает 
опасение структура наших отношений. 
Более 40% российского экспорта в Ки-
тай проходит по разделу «минеральное 
топливо, нефть и нефтепродукты». Ещё 
20% – древесина, большая часть кото-
рой по-прежнему вывозится необрабо-
танной. Несмотря на резкий рост цен 
на ту же нефть, сальдо российского 
торгового баланса отрицательное: Ки-
тай продаёт России больше, чем поку-
пает в России сам. Разница – 8 млрд. 
долларов при 40 млрд. долларов обо-
рота в 2007 году. 

В разы растут продажи китайских 
автомобилей на российском рынке. 
Это уже ставит под угрозу планы воз-
рождения российского автомобиле-
строения с помощью сборочных про-
изводств иностранных автомобильных 
гигантов – все они открыли в России в 
недавнее время свои заводы. 

Россия по-прежнему поставляет в 
Китай высокотехнологичную технику, 
прежде всего военную. Одной из ще-
котливых тем переговоров с руководс-
твом Китая стало соблюдение прав 
на интеллектуальную собственность. 
Россия настаивает на подписании со-
ответствующего договора. Особенно 
после недавнего громкого скандала с 
лицензионным производством в Китае 
российского истребителя Су-27. Ки-
тайская сторона отказалась от заранее 
оговоренного количества собираемых 
самолётов, после чего под собствен-
ной торговой маркой J-11 стала произ-
водить как две капли воды похожие на 
Су-27 машины. 

Таким образом, от того, сможет ли 
новый президент сдвинуть решение 
накопившихся проблем с мертвой точ-
ки, будет зависеть и дальнейшее отно-
шение между нашим странами. Россию 
и Китай многое объединяет, но и мно-
гое разъединяет. Помнить необходимо 
и о первом, и о втором.

Владимир АНОХИН.
Правда.Ру

Дружба дружбой, 
а интересы – врозь 
Наши страны многое объединяет, но и многое разъединяет

Русская мафия 
захватывает 
энергетику

Государственные служащие 
все чаще предпочитают брать 
взятки за свои услуги 
не наличными, а ценными 
бумагами или недвижимостью

В России существует около 400 организованных преступ-
ных группировок. И в последнее время наряду с такими тра-
диционными сферами интересов мафии, как торговля нар-
котиками, нелегальные игровые заведения или проститу-
ция, представители российской организованной преступ-
ности все вольготнее себя чувствуют в сфере экономики и 
политики, пишет немецкая газета Die Welt. 

Особую опасность представляют попытки членов органи-
зованных преступных группировок расширить сферу свое-
го влияния на экономику и политику. В прошлом году им 
удалось проникнуть в более чем 3 тыс. компаний. При этом 
по меньшей мере 17 человек с сомнительной репутацией и 
прошлым избирались в Государственную думу. 

 Особый интерес преступники проявляют к энергетичес-
кой отрасли. С того момента, как цены на энергоносители 
значительно выросли, незаконной откачкой нефти и неф-
тепродуктов все больше интересуются специализирован-
ные группы, которые «работают» с квалифицированными 
специалистами и самой современной техникой. 

А государственные служащие все чаще предпочитают 
брать взятки за свои услуги не наличными, а ценными бума-
гами или недвижимостью. 

О том, что организованная преступность в России жива, 
свидетельствует арест предполагаемого крестного отца 
русской мафии Семена Могилевича, пишет Die Welt. 

Имя Могилевича связано с парфюмерной компанией «Ар-
бат Престиж», 40% акций которой контролировала его быв-
шая жена. Однако незаконная деятельность Семена Моги-
левича, как и сама причина ареста, имеет отношение к ком-
пании Rosukrenergo, занимающейся транзитом туркменс-
кого газа через территорию России на Украину. 50% акций 
компании находится в руках российского газового моно-
полиста — компании «Газпром». Другую половину подели-
ли между собой украинские бизнесмены Дмитрий Фирташ 
и Иван Фурсин.

По материалам Интернета


